
 

Réunion du Conseil 
Mardi 19 décembre 2023 à l’Institut Cochin et par visioconférence. 

 

Présents : Bénédicte Delaval, Raphaël Gaudin, Benjamin Lacroix, Florence Niedergang, Renaud Poincloux, 
Nathalie Sauvonnet, Isabelle Tardieux, Stéphanie Lebreton, Carsten Janke, Guillaume van Niel, Christel Vérollet, 
Marc Tramier, Pascale Bomont, Claude Prigent. 

Invité : René Marc Mège 

 

Pour atout.com : Elysabeth Cortade 

 

Début de la réunion : 10:30 

 

Ordre du jour : 

 

Situation de Biology of the Cell 

Biology of the Cell publie seulement 2 articles par mois en moyenne, et il y a un manque de soumissions (123 
soumissions seulement cette année). Si cela ne change pas de manière urgente, le journal risque de disparaître, 
et la SBCF n’aura plus de revenus. Nous avons deux interlocuteurs chez Wiley, Paul Trevorrow pour la partie 
Editorial and Kerry Edwards pour la partie Marketing. Florence  a rappellé que tous les membres du CA doivent 
travailler à la publication d’articles, revues ou coordonner une issue  thématique dans Biology of the Cell. Il est 
aussi rappelé de profiter systématiquement des congrès de la SBCF et des congrès soutenus par la SBCF pour 
présenter la diapo BOC et encourager les soumissions. Il faut insister sur l’aspect financier vertueux (profits 
redonnés aux  Sociétés Savantes) à l’inverse des journeaux « prédateurs » (ex : chez MDPI ou Hindawi) . 

 

 Nous devons pour Janvier 2024 faire des propositions d’issues thématiques (4-10 articles par issue) ou de 
revues. Parmi les possibilités ( Guillaume van Niel propose une thématique vésicules extracellulaires. Nathalie 
Sauvonnet propose une thématique organoïdes et une autre plus biologie cellulaire et Marc Tramier propose de 
relayer via le GDR Imabio et le RTMFM la possibilité de publier des méthodes. La SFµ va par exemple organiser 
une série thématique Méthodes (dont le format est en cours de définition).. Raphaël Gaudin encourage à 
expliciter la démarche pour la communauté de Biology of the Cell et la gratuité des soumissions et propose des 
articles centrés sur des résultats de séquençages ou analyses globales  

Il faudra continuer de demander  au récipendiaire du Prix de thèse SBCF la publication d’une revue par exemple 
(à partir de l’introduction du manuscrit de thèse) et s’assurer que les prx jeunes chercheurs des dernières années 
envoient leurs contributions, ce qui n’a pas été fait malgré les relances.  

Biology of the Cell a également besoin de reviewers. Il faut encourager les membres de la SBCF à accepter de 
reviewer. Ce ne sont pas en général des articles très longs.  

 

Biology of the Cell a également besoin de deux nouveaux éditeurs associés, pour promouvoir la soumission 
d’articles ou d’autres formats sur lesquels réfléchir  (Protocoles, Ressources, petite vidéo thématique, 
etc..)Aucun membre du CA ne se porte volontaire. Florence et René Marc ont une liste de personnes qu’ils vont 
solliciter directement.  

 

Website 



 

Florence nous a montré comment 1) faire un ticket en cas de problème rencontré lors de l’utilisation du site : 
Ask for Help (et pas Dev qui est une demande de nouveau développement) 

La création de ces tickets permet également de disposer d’un historique des problèmes rencontrés ; 2) modifier 
la page outreach ou toute autre page par le mode Edit ; 3) une gazette en dupliquant : pour rappel la gazette 
envoie le document par email aux 2000 membres de la société ; 4) comment téléverser des documents dans la 
médiathèque.  

Sur ce point, Benjamin nous a également incité à classifier les documents que l’on télécharge dans notre 
médiathèque en leur accolant un tag. 

Page site web pour les compte rendus Soutiens, Bourses et Médiation 

Atout com va s’occuper de téléverser dans la médiathèque la liste et les noms des soutiens bourses.  

La publication d’une actualité, au moment de l’AG, permettra de communiquer sur les congrès et les 
participations des boursiers aux congrès soutenus par la SBCF. 

Parce que la publication d’une actualité nécessite de se connecter au site de la SBCF pour disposer de 
l’information, une gazette après l’AG sera également envoyée aux membres, avec un lien vers la page Actu. 
Cette dernière reprendra l’essentiel des soutiens de la SBCF sur l’année écoulée. 

La liste des soutiens récents pourra également être indiquée sur la page Bourses de voyage. 

 

Bilan des congrès passés et à venir : 
DFG : CellPhysics 2023 (Saarbrucken 10-13 Octobre 2023) 
 
Florence Niedergang et Isabelle Tardieux ont participé à cet excellent et très interactif congrès. La société de 
biologie cellulaire allemande a pris l’habitude de s’associer chaque année avec une autre société européenne, 
pour une session et Isabelle Tardieux propose de s’en inspirer pour nos futurs congrès. Ils organisent 
également des webinaires thématiques, que nous pourrions également mettre en place (sachant que les 
thèmes de trafic intracellulaire et Cytoskeleton sont déjà couverts par des Clubs dont la SBCF est partenaire).  
 

2023 : MIFoBio 

La journée a été très positive avec des excellentes présentations invitées et sélectionnées. La diffusion en ligne 
a été difficile et gagnerait à être mieux anticipée. La communication avec MiFoBio pourrait également être 
optimisée pour que le programme de la journée soit mieux intégré au programme de MiFoBio (pour que ceux 
qui sont intéressés ne prennent pas leurs billets de retour trop tôt dans la journée). 

Le vendredi est également loin d’être idéal car les gens partent tôt. Un jeudi avec possibilité de dormir sur place 
permettrait que le public ne doive pas partir en cours de journée. Marc Tramier va prendre contact avec 
l’organisation de MiFoBio pour commencer à discuter des conditions d’un prochain partenariat. 

 

ASCB-EMBO 

Florence nous a fait un retour sur le congrès avec le nombre de participants venus sur le Stand SBCF ainsi que 
leur affiliations : environ 150 personnes dont une grande majorité des USA, une forte proportion d’étudiants et 
de chercheurs, post-doctorants 



 

 
Il a été discuté de savoir si la SBCF voulait participer de nouveau l’année prochaine tout en sachant que l’ITMO 
n’existera plus, que le cout financier et énergétique du voyage vers San Diego sera plus élevé que vers Boston. 
Plusieurs idées ont été proposées comme par exemple une participation tous les deux ans pour ne privilégier 
que ceux organisés sur la côte est. A réfléchir de nouveau. 

Lors de ce congrès, Florence pu rencontrerle vice-président de la société Chinoise de Biologie cellulaire (CSCB) 
qui organise en July 2024 en Chine un congrès et d’y inviter Florence et Isabelle. Pour Janvier 2025, on pourrait 
réfléchir à organiser une journée Cell Biology and beyond avec la CSCB. 

 

2024 : Cell Biology of Plants and Beyond le 26 janvier 2024 à Lyon 

Les inscriptions se termineront le 22 décembre 2023. Il y a déjà à ce jour beaucoup d’inscriptions (90, dont 22 
poster et 15 présentations orales proposés). 

 

From cells to organims, Paris 16-19 octobre 2024 

Florence a partagé le visuel de ce congrès en rappelant que nous avons sélectionné tous les speakers. 

Un save the date doit être fait extrêmement rapidement  

Les sponsors doivent aussi être contactés rapidement, ainsi que les éditeurs, sachant que le congrès a été 
présenté oralement à certains par Florence et Bénédicte au meeting ASCB-EMBO.  

Une prochaine réunion le 21 décembre devrait permettre de disposer du programme final 

Il reste également à voir pour les activtiés « outreach » que la SFBD souhaite organiser en parallèle. C’est une 
bonne idée, étant donné que le congrès se déroule pendant la fête de la science, mais cela rajoute un 
programme bis.  

Est apparue récemment une incertitude sur les modalités d’organisation avec le site de Sorbonne Université, 
qui devra être levée rapidement pour clarifier le processus d’inscription.  

 

Prix vidéo 

Christel a preparé un texte pour lancer ce prix qu’elle nous envoie 

 

Les 40 ans de la SBCF 

L’idée est de pouvoir l’organiser au sein de l’Académie des sciences grâce au soutien de Daniel Louvard. Il faut 
voir quel est l’interlocuteur pour la réservation de la salle. Cette journée devra se tenir en Mai-Juin maximum 
début Juillet pour des raisons de trésoreries. Nous voulons la coupler à notre AG.  

 

Adresse et SIRET de la SBCF: AG extraordinaire ? 

Non discuté 



 

 

 

Prix de Thèse 2023 

Le lauréat va recevoir un email par Marc qui va également rédiger la Gazette qui sera communiquée avant Noêl. 

 

Dates de prochain conseil et bureau : à définir rapidement  

 
Fin de la réunion : 13h00 
 


